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内容概要：

第一，虽然往往规章制度白纸黑字写得清清楚楚，但是在实际工作中，不仅一般软件开发人员，甚至包括软件公司领导，都会图方
便在某些时候绕开制度，自行其是。第二，在发生突发状况和意外的时候，往往无法在现有的规章制度中找到合适的处理办法，这
个时候当然无...

正文：

第一，虽然往往规章制度白纸黑字写得清清楚楚，但是在实际工作中，不仅一般软件开发人员，甚至包括软件公司领导，都会图方
便在某些时候绕开制度，自行其是。 

 

第二，在发生突发状况和意外的时候，往往无法在现有的规章制度中找到合适的处理办法，这个时候当然无法依靠什么制度进行管
理，必须依靠人的判断来进行处理。但是在最初的危机度过之后，就应当检讨和修正现有的制度，使之能够适应新的情况，让以后
再发生同类的情况之后，能够有章可循，能够保证每一次都按照正确、合理的方法来处理危机。而在实际情况中往往是危机过去
了，人们也就忘了这件事。现实永远在变，却没人想到要修改现有的规章制度，到最后成文的制度完全脱离了现实，成了活在纸上
的僵尸，反而不能够在依靠这个制度进行管理了，真正变成了形同虚设。 

第三，把制度搞得过于形式化。软件公司领导看起来是一副希望依靠制度进行管理的样子，动不动就出台什么新的规定，对于工作
中各种大大小小的问题往往都会规定个几条。这同样是不尊重制度的表现。所谓的依靠制度进行管理，就如同依靠法律来治理国
家，必须保证制度和法律的合理性和庄严性。一项制度和法律在颁布实施之前，软件公司领导必须先解决如下的问题：这项制度或
法律是不是符合实际情况的？它是否具有内在的合理性？我又如何保证这项制度或法律能够得到切实的实施，不折不扣的执行？当
无法得到实施的时候，又应当采取哪些措施来进行补救？在没有考虑清楚这些问题之前，就随便的发布规章制度，决不能说是尊重
制度，依靠制度进行管理。 

在尊重制度、依靠制度方面，根据我的观察，是否有过在一流外企工作的经验，往往会产生极大的差别。我们中国自古以来，就一
直是人治，纯粹在中国的环境中成长起来的人们，如果完全没有接触过、感受过法治的环境，是很难在心里真正认同制度应当比人
大的。[ NextPage ] 

但是我认为我们不应当气馁。我们每个人都知道《为学》，“为之，则难者亦易矣；不为，则易者亦难矣”。如果你真的认为法治
比人治好，应当依靠制度进行管理，就应当在实践中在心里努力尊重制度，依靠制度进行管理，我相信只要我们持续努力，至少在
我们的本行，软件开发的领域，一定可以收到成效。 

第二、三、四个问题，讨论的则是软件公司领导与软件开发人员的互动问题。第二个问题说的是软件公司领导对于软件开发人员的
统御，第三个和第四个问题则分别讨论的是两个不同方面的激励。 

要讨论第二个问题，首先我想很多人都和我一样注意到一个现象，那就是一般来说，大型的，跨国的，外资的软件公司，往往更喜
欢招收应届毕业生。大公司每年招收的应届毕业生，远远超过面向社会招聘的人数。 

为什么？我想是因为对于一个软件公司来说，任何一个新进软件开发人员，不论他资历多么的好，学历多么的高，经验多么的丰
富，在他刚刚进入软件公司的时候，都还不是一个合格的软件开发人员。这又是为什么？在本文的前两个部分，我一直在讨论应当



建立起一定的规则，建立起规则的开发流程。而一流软件公司一般都是有这样的规则和氛围的，也因此，一流的软件公司都会有意
识的将新进的软件开发人员纳入到已有的规范的开发流程中来，在一个新进软件开发人员还没有能够成功融入软件公司原有的规则
和氛围中之前，都不能够说他是一个合格的软件开发人员。 

因此，相对于如同一张白纸，可以很容易的把他们培养成任何样子的应届毕业生，已经拥有工作经验的人，想要去掉他身上不好的
习惯，培养好的习惯，让他融入软件公司的规则和氛围当中，所要花的力气则要大得多。 
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